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Хотя празднование юбилея пар-
тии имело статус официального 
мероприятия, организаторы поста-
рались придать ему максималь-
но неформальный характер. И это 
проявилось с первых же минут, как 
только началось торжество. Тон все-
му празднику задал председатель 
Совета регионального отделения 
партии, депутат Госдумы Россий-
ской Федерации Анатолий Аксаков. 
В своей приветственной речи, вы-
держанной в доверительном тоне, 
он отметил успехи партии, вспомнил 
интересные моменты в ее деятель-
ности, в частности, как во время 
предвыборной кампании перед его 
встречей с избирателями в Козлов-
ском районе за ночь покрасили полы 
в одном из сельских Домов культу-
ры. Анатолий Геннадьевич особо от-
метил мужество и смелость членов 
партии и руководителей районных и 
городских отделений, которые, не-
смотря на сильнейшее администра-
тивное давление и преследование, 

сумели во время прошедшей выбор-
ной кампании эффективно органи-
зовать работу и добиться немалых 
успехов. 

В унисон ему выступил и дру-
гой депутат Госдумы РФ от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — Олег 
Николаев, который, как подчеркнул 
Анатолий Аксаков, с первых дней ра-
боты высшего законодательного ор-
гана власти страны благодаря свое-
му профессионализму стал одной из 
самых заметных фигур среди народ-
ных избранников.

Тепло встретили собравшиеся и 
выступления гостей: председате-
ля регионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Респу-
блике Марий Эл Наталии Глущен-
ко и депутата Собрания городского 
округа «Город Йошкар-Ола» Андрея 
Заболотских, который в качестве 
подарка от соседей вручил Анато-
лию Аксакову праздничный торт с 
партийной символикой, испеченный 
собственными руками.

Как всегда, эмоциональными и 
яркими были приветствия депутата 
Госсовета Чувашии Игоря Молякова, 
председателя Координационного со-
вета общественных объединений по 
вопросам ЖКХ Приволжского фе-
дерального округа, ветерана пар-
тии Тамары Манаевой, руководите-
ля Ядринского районного отделения 
партии Владимира Офаринова, а 
также других активистов СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ. 

Выступления участников торже-
ства органически сливались с други-
ми сценами, которые попеременно 
происходили в зале: награждениями 
активных членов партии, победителей 
конкурсов сочинений (эссе) «Почему я 
за СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ, рисун-
ков и фотографий на темы «Справед-
ливость — это…» и «Справедливый 
поступок», а также с  вручением парт-
билетов вновь принятым членам. 

Общий настрой у всех участников 
торжества был один: «10 лет — это 
не возраст, все еще впереди».     

10 ЛЕТ — ЭТО НЕ ВОЗРАСТ
20 ноября 2016 года региональное отделение политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике провело празднование 
10-летия партии, которое состоялось в Чебоксарском художественном театре.

Пришло время готовиться к Пришло время готовиться к 

повышению тарифов повышению тарифов 

на вывоз ТБО. на вывоз ТБО. 

Партию власти надо Партию власти надо 

понять, простить… понять, простить… 

Глава города с Глава города с 

«неподходящей» фамилией «неподходящей» фамилией 

будет работать без зарплаты. будет работать без зарплаты. 
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ВЛАСТЬ
ЛИЦЕМЕРИЕ

Выборы проводятся не ради кандидатов

НЕ ПОНЯЛ

Какое у республики место в спорте? 
«Чувашия занимает первое место 
в рейтинге регионов по развитию 
физической культуры и массового 
спорта» — вот такой громкий заголовок 
предваряет информацию о спортивных 
достижениях региона, размещенную на 
правительственном портале аккурат после 
того, как по республике прокатилась волна 
сведений о приписках в этой сфере. 

Достижения обнаружились в ходе проведенного 

Минспорта РФ всероссийского смотра-конкурса на 

лучшую организацию физкультурно-спортивной ра-

боты в субъектах РФ в 2015 году. 

И как раз в направлении, где были обнаружены 

приписки, наша республика заняла первое место сре-

ди 85 субъектов РФ, — «Физическая культура и мас-

совый спорт». «При подведении рейтинга по данному 

направлению учитывались следующие показатели: 

количество занимающихся физической культурой и 

спортом (39,2% — 4-е место); граждан, занимающих-

ся ФКиС в экономике (31,1% — 6-е место), обучаю-

щихся и студентов (73,9% — 22-е место), массовых 

разрядов (16,9% — 8-е место), женщин (36% — 1-е 

место)», — сообщается в официальной информации. 

Как теперь относиться к этим показателям, если как 

раз с «количеством занимающихся физической куль-

турой и спортом» у нас вышла непонятка?

С учетом всех основных направлений развития 

спортивной отрасли республика заняла в конкурсе 13 

место. По группам в зависимости от численности на-

селения регион расположился на 4 месте.

Ну, а «Михаил Игнатьев акцентировал внимание, 

что в республике уделяется большое внимание вос-

питанию молодого поколения спортсменов, пропаган-

де спорта и здорового образа жизни. В регионе раз-

вивается спортивная инфраструктура, чтобы занятия 

спортом были доступны всем жителям Чувашии. По-

следовательное развитие массового спорта и спорта 

высоких достижений — приоритет государственной 

политики республики».

Как «развивается спортивная инфраструктура», 

недавно смог увидеть и главный федеральный ин-

спектор по Чувашской Республике Геннадий Федо-

ров, побывавший на территории новочебоксарского 

кордодрома, чье расположение, как мы уже писали, 

не устраивает городские власти. Вместе с федераль-

ным инспектором на площадку прибыла внушитель-

ная делегация: прокурор Новочебоксарска, предста-

витель Ростехнадзора, бывший руководитель города 

Николай Сергеев, депутат Госсовета Чувашии Сергей 

Семенов, депутат Новочебоксарского горсобрания 

Евгений Паршин, ветеран Великой Отечественной 

войны Иван Михайлович Торин, инвесторы — пред-

ставители КАИ… 

Пока гости общались на площадке, хозяин — гла-

ва администрации Новочебоксарска Игорь Калини-

ченко сидел в машине. Желания подойти и высказать 

свое мнение он, видимо, не испытал.

Федеральный инспектор прибыл в Новочебок-

сарск, чтобы разобраться в ситуации. О ней он узнал 

из обращений депутата Госдумы Анатолий Аксакова 

и писем общественности. На месте вывод инспектора 

был таким: надо уметь договариваться. Будем ждать 

результатов. Сумеют ли несговорчивые стороны до-

говориться после сделанного высоким чиновником 

намека?

Почему мы еще раз вспомнили про новочебоксар-

ский кордодром? Потому что сложившаяся ситуация 

показывает поведение власти: если ей что-то не надо, 

она на уши встанет и будет стоять на них до конца. 

Вот бы в добрых делах так! Ну, или научиться догова-

риваться. Тогда и федерального инспектора не при-

шлось бы беспокоить.

Вывод печальный: физическая культура и массо-

вый спорт в Чувашии далеки от того места, которое 

республика заняла на конкурсе. 

Представители СР, КПРФ и 

ЛДПР говорили о нарушениях; 

Цветков заверил, что правоох-

ранительные органы во всем 

разберутся; лейтмотивом вы-

ступления главного единорос-

са республики стала тема, ко-

торая в послевыборное время 

транслируется как с высоких 

трибун, так и через карманные 

СМИ: что власть ни делает — 

все к лучшему, тем, кто с этим 

не согласен, просто кажется. 

ПОНЯТЬ, ПРОСТИТЬ…

Поскольку о нарушениях 

наша газета подробно расска-

зывала, писать о них еще раз 

смысла нет. Разве что в общем 

сказать, что и Игорь Моляков 

(СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ), и 

Валентин Шурчанов (КПРФ), и 

Константин Степанов (ЛДПР) 

единодушны в том, что про-

шедшие выборы в Госдуму и 

Госсовет не были равными для 

партий, они не были справед-

ливыми, не были честными. 

Административный ресурс ис-

пользовался очень агрессив-

но. «Что такое административ-

ный ресурс? — спросил сам 

себя глава республики в конце 

мероприятия. — И сам себе 

ответил: «Ну мы ездили. Я от-

читывался перед народом. Я 

всегда это делаю». Возможно, 

глава действительно так счи-

тает, так что ему простительно 

делать подобные заявления. 

А мнения о честности и спра-

ведливости выборов раздели-

лись на две неравные части 

— о второй говорил Николай 

Малов, депутат Госсовета Чу-

вашии и главный единоросс 

республики. 

Он отдельно остановился 

на праймериз: «Ни одна пар-

тия, ни одна политическая пар-

тия, наверное, не поступила в 

этой выборной кампании 2016 

года как «Единая Россия». Еще 

раз напоминаю, что именно 

мы пошли на этот шаг, открыв 

свои двери для обновления и 

свежей крови, — это предвари-

тельное голосование. Любой 

желающий мог пройти эту про-

цедуру. И двери, еще раз хочу 

сказать, были открыты. И по-

смотрите, каковы результаты». 

На результаты все посмотрели 

не то что до их обнародования, 

а еще более заблаговременно, 

— они просвечивали сквозь 

это постановочное действо и 

были ясны заранее, о чем наша 

газета своевременно сообща-

ла. Да бог с ним, с предвари-

тельным голосованием. Дело 

вовсе не в этой процедуре, а в 

том, что и она, и выборы всег-

да проходят с нарушениями в 

пользу власти. Но власть лице-

мерно заявляет: все в порядке.

Вот и слова господина 

Малова, сказанные людям, 

которые прекрасно понимают 

происхождение результатов 

выборов, наводили на далеко 

не свежую мысль: правда не 

в том, что видят избиратели и 

депутаты от других партий, а в 

том, что говорят представите-

ли единоросской власти.

Самым беспроигрышным 

вариантом единоросс назвал 

критику (в понимании главы 

республики — политизиро-

вание). Правда, добавил, что 

«она нужна конструктивная», 

словно забыв обо всех пред-

ложениях СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ, о внесенных депу-

татами от партии законопро-

ектах, которые отклонило еди-

норосское большинство. Ну, а 

результаты выборов уже есть, 

и с ними ничего не поделаешь. 

Вывод из сказанного на-

просился короткий: правящую 

партию и ее деятелей надо по-

нять, простить… 

О СОЦИАЛЬНОМ 
САМОЧУВСТВИИ

Игорь Моляков высказал 

все, что наболело. Депутат 

считает, что «выборы подорва-

ли основу диалога в обществе, 

и правящий олигархический, 

бюрократический слой — он 

небольшой — но он доказал 

этими выборами, что пойдет на 

все для того, чтобы сохранить 

свою власть». Закончил пар-

ламентарий свое выступление 

темой, мимо которой по какой-

то причине не смог пройти Ми-

хаил Игнатьев:

— Ну, и, конечно же, гряз-

ные газеты, — напомнил Мо-

ляков. — Какой-то «Эксперт 

Чувашии». Я там, значит, со 

свиными копытами скакал. 

Грязь какую-то наскребли, где 

могли, и это использовали.

Когда в конце слово взял 

Игнатьев, стало понятно, что 

слова оппозиционного депу-

тата задели его за живое, и 

особенно последнее высказы-

вание. «Если какая-то частная 

газета «Эксперт Чувашии» 

втянула вас, то, значит, они 

молодцы, — выразил Игнатьев 

удовлетворение работой гряз-

ного издания. — Они повлияли 

на ваши нервы и на ваше соци-

альное самочувствие». 

Все понимают, что такая 

чернуха, как «Эксперт Чува-

шии», ставший после закры-

тия «Экспертизой чувашской 

политики», по чьей-то частной 

прихоти издаваться не может. 

За такую «агитацию» возьмет-

ся только тот, кому ничего за 

это не будет. И если тематика 

издания направлена против 

оппозиции, в нашем случае 

— против СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ и ее кандидатов, то 

выгодно это может быть только 

власти. На всякий случай на-

помним, что суд по иску Олега 

Николаева о клевете «молод-

цы» проиграли, что наверняка 

повлияло на их, и не только их, 

«социальное самочувствие».

БУДЕТ ЛИ МИР? 
БУДЕТ ЛИ ДРУЖБА?

Дважды председатель — 

Совета старейшин при главе 

Чувашской Республики и Ас-

самблеи народов Чувашии — 

Лев Кураков призывал к миру 

и дружбе, к созиданию. Сове-

товал «не возвращаться вновь 

и вновь к болезненной теме». 

(А если не возвращаться, как 

избавиться от болезни?) К 

тому же призывал и Моляков, 

ведь созидать можно только 

тогда, когда устранены недо-

статки, иначе они не дадут 

пути созиданию. Но для начала 

их требуется признать.

«Не надо ругаться, надо 

объединить усилия умнейших 

людей, которые здесь присут-

ствуют. И тогда Игорь Моляков 

не будет такие слова гово-

рить», — убеждал Лев Панте-

леймонович. И это было мудро. 

Но непонятно, то ли Моляков 

сам по себе должен перестать 

«такие слова» говорить, то ли 

для этого что-то должно пере-

мениться.

Если единоросская власть 

не поймет, что выборы вообще-

то проводятся не ради каких-то 

конкретных кандидатов от пра-

вящей партии, нарушения будут 

повторяться каждые пять лет. 

Смелое заключение Малова: 

«…все мы, конечно, не первый 

день в политике и понимаем, 

что есть беспроигрышные вари-

анты выборных технологий» — 

надежды на понимание почти не 

оставляет. Так что от высказы-

ваний представителей партии 

власти за круглым столом по 

итогам выборов, предстоящих 

через пять лет, будет точно так 

же веять лицемерием.

Фото с сайта ЦИК Чувашии

Электорат про выборы уже забыл. Но у власти с 
памятью в этой части немного получше, оттого 
недавно про жаркое лето 2016-го вынуждены были 
вспомнить — и не просто вспомнить, а высказаться 
— представители различных политических сил. 
За круглым столом их собрал председатель 
республиканского Центризбиркома Александр 
Цветков. Надо сказать, ничего хорошего из этой 
затеи не вышло. 
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АКТУАЛЬНО
МАНЕВР

Решение было принято 15 но-

ября на 12-м внеочередном засе-

дании ЧГСД. Заседанию предше-

ствовали публичные слушания, 

большинство участников кото-

рых поддержало внесение из-

менений в Устав города в части 

оплаты труда градоначальника. 

В официальную версию о том, 

что инициатива о его работе на 

непостоянной основе исходила 

от самих депутатов, мало кто ве-

рит: всем хорошо известно, что 

большинство инициатив у нас 

спускается сверху.

Для наблюдателей же оче-

видно: Леонид Ильич уехал 

в Думу и увез зарплату с со-

бой. Не в буквальном, конечно, 

смысле, а в том, что Черкесову 

(не мэру, а конкретному лицу 

на этой должности!) она пола-

галась, а его преемнику, точнее 

преемнице — нет. Кто займет эту 

неоплачиваемую теперь долж-

ность, чебоксарские депутаты 

решат в декабре путем тайного 

голосования. Хотя это будет уже 

пустая формальность, ведь все 

давно догадались, кто.

Так вот, о зарплате. В бы-

лые времена, когда в муници-

пальных образованиях не было 

двоевластия, а слова «сити-ме-

неджер» никто еще не слышал, 

руководители муниципалитетов 

трудились за деньги, а пред-

седатели муниципальных за-

конодательных собраний — на 

непостоянной основе. Все пере-

менилось после реформы мест-

ного самоуправления, в ходе 

которой в России появился ин-

ститут сити-менеджеров. После 

этого и случилось двоевластие 

— администрациями муници-

пальных образований стали ру-

ководить нанятые управленцы, 

а председатели законодатель-

ных собраний теперь называ-

ются мэрами. Стал мэром Че-

боксар и дорогой (не в смысле 

милый сердцу, а дорогостоящий 

— на него бюджетных денег не 

пожалели) Леонид Ильич. Когда 

он избрался в Госдуму, депутаты 

будто вдруг опомнились: надо 

экономить средства! И решили 

оставить нового руководителя 

без зарплаты. 

Надо ли лишать ее человека, 

занимающего должность мэра? 

Грамотный и требовательный 

Анатолий Игумнов, дореформен-

ный мэр Чебоксар, выступил про-

тив. Уж ему-то хорошо известно, 

что это за работа. Никто не знает, 

во сколько этот мэр вставал, если 

до утренней планерки в админи-

страции успевал объехать массу 

объектов, а в шесть утра его мог-

ли видеть в любой точке города. 

Но сейчас другая система управ-

ления, при которой не очень ясно, 

кто должен вставать неизвестно 

во сколько — то ли нанятый по 

контракту глава администрации 

Алексей Ладыков, то ли мэр. 

Однако в нашей республике 

другая практика, поэтому говорить 

только о зарплате и о ее экономии 

нельзя. В Чувашии бывает так, 

средства для зарплаты находятся 

в зависимости не от объективных 

условий, определяющих основу 

работы на какой-то должности, 

а от того, кого на эту должность 

определили сверху: свой — по-

лучи денежное вознаграждение. 

Покинул свой кресло — преемник 

станет «общественником». 

Да что зарплата, у нас уже 

должности создают под конкрет-

ных людей и ликвидируют их, 

когда эти люди уходят на другую 

работу.

В официальную 
версию о том, 
что инициатива 
о его работе на 
непостоянной основе 
исходила от самих 
депутатов, мало 
кто верит: всем 
хорошо известно, 
что большинство 
инициатив у нас 
спускается сверху.

О просторе для маневра Михаила 
Игнатьева недавно говорил новый спикер 

республиканского парламента Валерий 
Филимонов. Это стало чем-то вроде соломы, 

которую надо стелить на случай падения. 

Вторая сессия республиканского парламента, состо-

явшаяся 20 октября, упразднила государственный орган с 

правом юридического лица — уполномоченного по правам 

ребенка в Чувашской Республике и его аппарат. Функции 

детского омбудсмена, которые выполнял Вячеслав Рафи-

нов, депутаты возложили на уполномоченного по правам 

человека Юрия Кручинина. Заместитель председателя Гос-

совета Николай Малов, представлявший соответствующий 

законопроект, объяснил эту меру «рядом обстоятельств», 

среди которых и экономия средств республиканского бюд-

жета. 

В общем, аппарат упразднили, функции детского омбуд-

смена передали уполномоченному по правам человека, но 

при этом сочли, что правозащитный институт сохранен. Это 

как? Вот как: пока Рафинов был при должности, она была 

нужна. Как только он стал депутатом и председателем ко-

митета — дело защиты прав детей сочли необязательным. 

Понадобится трудоустроить своего человека — детей опять 

обеспечат защитой.

На сессии спикер Валерий Филимонов назвал упразд-

нение аппарата детского омбудсмена «определенным сте-

чением обстоятельств» и «в какой-то степени техническим 

вопросом»: «Выборы, назначение Вячеслава Викторовича. 

Кроме этого, даем сегодня определенный оперативный про-

стор главе Чувашской Республики — он является гарантом 

Конституции Чувашской Республики. И по всем этим вопро-

сам все равно как высшее должностное лицо субъекта от-

вечает глава Чувашской Республики». Спикер сказал тогда, 

что этот пост «всегда можем возобновить». Как в воду гля-

дел — скорее всего, возобновят. Правда, не по собствен-

ному желанию, а после того, как главе Чувашии Михаилу 

Игнатьеву написала председатель Совета Федерации Ва-

лентина Матвиенко, к которой обратилась уполномоченный 

по правам ребенка в РФ Анна Кузнецова.

И вот теперь Игнатьев решил направить этот законопро-

ект на новое рассмотрение. То есть он его отклонил. До сих 

пор в Чувашии отклонялись только те законопроекты, кото-

рые невыгодны власти, да еще те, что вносила оппозиция. 

Вопрос об отклоненном документе должен был рассматри-

ваться на первом этапе третьей сессии Госсовета 22 ноя-

бря, но по каким-то причинам этого не произошло. Причины 

лежат на поверхности, однако не будем забегать вперед, 

дождемся второго этапа.

А на предыдущей сессии фракция СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ выступила за сохранение аппарата уполномо-

ченного по правам ребенка, но единоросское большинство 

обычно не обращает внимания на такую ерунду. Разве что 

после вмешательства влиятельных лиц из федерального 

центра.

В ходе очередного кадрового преобразования 

бывший министр транспорта Владимир Доброхотов 

был назначен заместителем министра сельского 

хозяйства.

По данным cap.ru, первая специальность Добро-

хотова — моторист-рулевой судов речного флота 

(1992); окончил «Московский университет потреби-

тельской кооперации в 1999 году, финансы и кре-

дит, экономист».

Трудился Владимир Доброхотов в основном 

в сфере ЖКХ, потом четыре года — в дорожной 

службе, руководил ОАО «Дорэкс», после чего его 

назначили министром транспорта — в этой долж-

ности проработал меньше года.

В свое время у нас появились врачи общей прак-

тики, так называемые ВОПы. И ничего, все привык-

ли. Пусть тогда будут и чиновники общей практики, 

чего уж там… 

КАДРЫ

Для Чувашии не «Беда, коль 
пироги начнет печи сапожник»

ПЕРЕГИБЫ

Леонид Ильич уехал в Думу 
и увез зарплату с собой

Глава Чувашии 
воспользовался 

простором

В Чебоксарах депутаты определились с зарплатой главы города — ее не будет. То есть 
мэр отныне и до новых решений станет работать на общественных началах, проще 
говоря — за так.

Манипуляции должностями и зарплатами — не все направления стиля работы 
республиканских властей. Есть еще одно, по-настоящему фирменное направление 
— кадровая политика. Она по-своему уникальна, а опыт наших чиновников можно 
начинать перенимать другим регионам. 

До сих пор в Чувашии 
отклонялись только те 
законопроекты, которые 
невыгодны власти, да еще те, 
что вносила оппозиция.
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ЯЗВЫ ОБЩЕСТВА

И ДЕШЕВО, И ВРЕДНО
ВЕЧНАЯ ПРОБЛЕМА

Потребление спиртосодержащих пре-

паратов, так называемых фанфуриков, в 

нашей стране, в том числе и в Чувашии, 

похоже, грозит перейти в разряд веч-

ных проблем. Еще в 1991 году одна из 

республиканских газет посвятила этой 

теме аж семь публикаций, а воз, как го-

ворится, и ныне там. И если во времена 

СССР алкоголики травились в основном 

одеколоном, то с переходом на рыночные 

отношения спросом стали пользоваться 

различные спиртосодержащие настойки, 

предназначенные якобы для лечебных 

процедур. 

С годами ситуация не изменилась. Бо-

лее того, в последние годы она еще силь-

нее обострилась. Это связано прежде 

всего с удорожанием акцизов на алко-

гольную продукцию, что повлекло, в свою 

очередь, повышение цен на нее в роз-

ничной сети. Как и следовало ожидать, 

маргинальная часть алкоголиков пере-

местилась в аптеки, где цены на фанфу-

рики оставались стабильными. Надзор-

ные органы не раз пытались запретить 

их продажу, но бесполезно. Не помогли 

прекратить выпуск таких препаратов и 

призывы различных общественных орга-

низаций. По словам начальника отдела 

лицензирования медицинской и фарма-

цевтической деятельности Мин здрава 

Чувашии Марины Александровой, раз-

личные настойки, косметические лосьо-

ны, тоники, дезинфицирующие средства 

и биологически активные добавки к пище 

с высоким содержанием спирта, то есть 

фанфурики, не подпадают под определе-

ние алкогольной продукции. «Почти все 

спиртосодержащие настойки, — подчер-

кивает она, — согласно инструкции по 

медицинскому применению отпускаются 

без рецепта врача. Как следствие, отсут-

ствуют ограничения по количеству отпу-

скаемых упаковок в одни руки».

ФАНФУРИК 
ЛАЗЕЙКУ НАЙДЕТ

Нельзя сказать, что власти на про-

блему фанфуриков не обращают вни-

мания. К ее решению подключились и 

законодатели. Вот что рассказывает, к 

примеру, депутат Госдумы России Анато-

лий Аксаков:

— Чтобы стабилизировать ситуа-

цию, ввели Единую государственную 

автоматизированную информационную 

систему (ЕГАИС). Она призвана стать ин-

струментом государственного контроля 

за производством и продажей спиртных 

напитков. Согласно закону, производите-

лям, оптовым поставщикам и розничным 

магазинам для продажи алкоголя теперь 

необходимо использовать программный 

модуль ЕГАИС. Но производители фан-

фуриков пошли на хитрость: они стали 

производить спиртосодержащие разба-

вители, растворители и другую продук-

цию бытовой химии, которая выпадает 

из системы ЕГАИС. 

Вскоре фанфурики стали продавать-

ся не только в аптеках, но и в киосках 

и магазинах. Торговля ими приобрела 

поистине масштабы эпидемии. Мало 

того, появились автоматы, отпускающие 

фанфурики. Например, один из них ны-

нешним летом был установлен на улице 

Гражданской в Чебоксарах. Их продава-

ли и продают везде, даже в газетных ки-

осках. В одной из таких торговых точек 

с надписью «Печать», расположенной в 

юго-западном микрорайоне Чебоксар, 

каждый день уже с утра начинали тор-

говать не журналами и газетами, а фан-

фуриками. К счастью, этот кисок сейчас 

убрали, но сколько еще таких отравите-

лей в республике!

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ — 
ПОД ЗАЩИТОЙ ЗАКОНА

Ситуация усугубляется еще и тем, что 

фанфурики свободно продают несовер-

шеннолетним. Вот какую историю пове-

дал, к примеру, председатель Чувашской 

республиканской общественной органи-

зации «Здоровая нация» Кирилл Лукин 

на заседании круглого стола, состоявше-

гося 1 ноября на базе Республиканского 

наркологического диспансера:

— Проходила так называемая «кон-

трольная закупка». Сначала на видео 

видно, что фанфурики покупает пожи-

лой мужчина. Сразу за ним к кассе по-

дошел подросток — наш волонтер, ко-

торому без лишних вопросов продали 

два флакона спиртосодержащей жидко-

сти. Мы не оставили без внимания этот 

факт и вызвали сотрудников полиции. 

Был составлен материал проверки, но в 

результате получили ответ: «Материал 

будет приобщен к номенклатуре, ввиду 

отсутствия признаков нарушения». Под 

статью КоАП 14.16, где говорится о нару-

шении правил продажи этилового спир-

та, алкогольной и спиртосодержащей 

продукции, это не подпадает. В итоге мы 

находимся в тупике и законодательно 

ничего сделать не можем. То есть нам 

остается только спокойно смотреть, как 

наши несовершеннолетние все это по-

купают.

Пока общественность возмущается, 

а правительство пытается отреагиро-

вать, производители придумывают все 

новые и новые способы, чтобы уйти от 

ответственности и остаться безнака-

занными. Теперь они на этикетках стали 

писать не «спирт», а «медицинский анти-

септический раствор». Чтобы хоть как-то 

обосновать свои действия, производите-

ли придумали ход с содержанием спирта 

— вместо стандартных 96% указывают 

95%. Получается не спирт, а фармсуб-

станция. Невероятно, но этих манипу-

ляций достаточно, чтобы фанфурики не 

считались алкогольной продукцией. То 

есть производители фармсубстанций 

не попадают под дей-

ствие федерального 

закона «О государ-

ственном регулиро-

вании производства 

и оборота этилового 

спирта, алкогольной 

и спиртосодержащей 

продукции и об огра-

ничении потребления 

(распития) алкоголь-

ной продукции», принятого еще в 1995 

году. 

Есть еще одна хитрость. На этикет-

ках производители пишут: «товар для 

наружного применения». Все знают, что 

эта надпись предназначена для контро-

лирующих органов. Из-за небольшого 

изменения содержания этикетки произ-

водитель или продавец уже не считаются 

нарушителями закона. Более того, эта 

манипуляция позволяет перекладывать 

ответственность, в том числе и за от-

равление суррогатом, на потребителя. 

На суде любой производитель может 

сказать: «На этикетке написано «для на-

ружного применения», а пострадавший 

наши рекомендации проигнорировал и 

настойку выпил».

Что остается простым людям, борю-

щимся против пьянства, в таких услови-

ях? Только надеяться на себя. К счастью, 

таких неравнодушных граждан, особен-

но женщин, в республике немало. Одна 

из них — Ирина Александрова, которая 

часто навещает родную деревню Корак-

Чурачики Чебоксарского района. У нее 

душа болит за спивающихся на глазах 

односельчан. 

— Неподалеку от нас живет один 

мужчина, которого  все зовут «Витюш», 

— жалуется она. — Этому Витюшу кани-

страми привозят всякое пойло, которым 

он травит людей. Я как-то пожаловалась 

в отделение полиции, и его оштрафова-

ли. Но уже через день он опять открыто 

стал продавать фанфурики. Мне кажет-

ся, и сами полицейские в доле, поэтому 

он чувствует себя вольготно. 

Еще одна активистка по борьбе за 

трезвый образ жизни проживает в Крас-

ных Четаях. Речь идет о пенсионерке 

Римме Самылкиной. 

— В наш район каждую неделю по 

три раза приезжает машина «Газель», 

груженная фанфуриками, — рассказы-

вает она. — Я об этом написала письмо 

Владимиру Путину. Из Москвы письмо 

переслали в МВД Чувашии, а оттуда — в 

районный отдел полиции. После этого по-

лицейские задержали машину и изъяли 

161 литр спиртосодержащей жидкости.

Особо не надеясь на полицию, Рим-

ма Ивановна сама активно выявляет 

поставщиков и потребителей фанфу-

риков и буквально выслеживает их. В 

качестве доказательства она прислала 

в редакцию целую серию фотоснимков, 

на которых запечатлены номер машины, 

перевозящей отраву, сцена на посадоч-

ной площадке автовокзала, где проис-

ходит отпуск фанфуриков проверенным 

людям, а также жертва — мужчина, ко-

торого медики спасают от смерти. На 

одном из снимков виден мешок, набитый 

фанфуриками. Уже через час-другой на 

автобусе его доставят в одну из деревень 

района.   

Римме Ивановне пока из полиции от-

вета не дали, хотя все сроки прошли. Ви-

димо, и стражи порядка оказались в пра-

вовом тупике, ведь лосьон или препарат 

для наружного применения — не самогон 

и запретить их продажу фактически нет 

юридических оснований.               

В условиях такого правового тупика 

и полной неразберихи каждый регион 

старается решать проблему по-своему. 

В Чувашии, например, республиканский 

Минздрав совместно с общественными 

организациями проводит рейды по точ-

кам, где продают  фанфурики. Открыта 

«горячая линия», на которую можно по-

звонить и сообщить адреса торговцев 

фармацевтическим зельем. Опреде-

ленные результаты дал меморандум о 

добровольном отказе от продажи фан-

фуриков, подписанный владельцами 

аптечных компаний — к сожалению, не 

всеми. Но эти меры носят половинчатый 

характер и не оказывают существенного 

влияния на ситуацию, масштаб которой 

становится угрожающим. По мнению 

специалистов, знакомых с проблемой, ее 

нужно решать на самом высоком уровне 

— как на законодательном, так и на пра-

вительственном. Причем решать надо 

незамедлительно, потому что завтра мо-

жет быть поздно.
Алексей Кряжинов  

Ален Делон не пьет одеколон, а турки — 
фанфурики. Их пьют только в России 

(из наблюдений).

Пока общественность 
возмущается, а правительство 
пытается отреагировать, 
производители придумывают 
все новые и новые способы, 
чтобы уйти от ответственности и 
остаться безнаказанными.
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АКТУАЛЬНО

МУСОРНЫЕ СТРАСТИ

ТРЕВОГИ 
И ТРЕВОЛНЕНИЯ

Возмутителями спокойствия стали 

депутаты ЧГСД Алексей Никитин и Ва-

лерий Павлов. Оба народных избран-

ника не понаслышке знают о проблеме. 

Возглавляемые ими организации ООО 

«Экосервис» и УК «Эткер» так или ина-

че связаны с деятельностью по сбору и 

вывозу твердых коммунальных отходов 

(ТКО). Вполне понятно, что главной те-

мой их выступлений стала угроза повы-

шения тарифов на вывоз ТКО. 

— Такой сценарий развития собы-

тий реален как никогда, — не скрывает 

своей озабоченности депутат от партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Алексей Ни-

китин. — Если мы уже сейчас платим за 

вывоз мусора значительно больше, чем 

в соседних регионах, то с января 2017 

года тарифы могут повыситься еще 

больше.

Одним из факторов удорожания 

услуг по вывозу мусора, по словам де-

путата, является грядущая монополия 

ЗАО «Управление отходами» на этом 

специфическом рынке. В настоящее 

время на нем работают несколько опе-

раторов. Хотя среди них есть такие, 

как, например, АО «Спецавтохозяй-

ство», которые занимают доминирую-

щее положение, но все же принцип 

конкурентности более или менее 

соблюдается. И это частично слу-

жит сдерживающим фактором ро-

ста тарифов. 

— По новому закону должен 

быть выбран один оператор по сбо-

ру ТКО, — продолжает Алексей 

Никитин. — По всем признакам, в 

Чебоксарах и Новочебоксарске им 

станет именно московская компа-

ния «Управление отходами», кото-

рая в настоящее время занимается 

только приемом ТКО. Единолично 

заняв весь рынок, она может повы-

сить тарифы на столько, на сколько 

захочет. Но и это еще не все. Может 

оказаться не у дел АО «Спецавто-

хозяйство». Если ситуация будет раз-

виваться по наихудшему варианту, а 

это, скорее всего, так и произойдет, оно 

обанкротится, и работники окажутся 

за воротами предприятия. Если «Спец-

автохозяйство» закроется, образуется 

огромная дыра в городском бюджете 

в виде непоступления налогов, так как 

все выплаты будут производиться не в 

Чебоксарах. 

БЕЗ ДЕНЕГ 
И БЕЗ СТАРОГО ТУАЛЕТА

На первый взгляд, тревога депутата 

безосновательна, так как окончательно 

тарифы на вывоз мусора устанавлива-

ет не «Управление отходами».

— Мы стали жертвой необдуманных 

решений правительства республики, — 

считает Алексей Никитин. — Это уже 

привело к десятикратному увеличению 

тарифов на вывоз ТКО. Прежде чем 

подписывать документы, надо было об-

говаривать условия, взвесить все «за» 

и «против». У нас же получилась полная 

неразбериха. Сначала Минприроды ре-

спублики подало в суд на администра-

цию города с требованием закрыть 

Пихтулинскую свалку. В результате 

ее действительно закрыли. Таким об-

разом город лишился единственного 

места, куда можно было вывозить му-

сор. Администрации ничего не остава-

лось делать, как «пойти с поклоном» 

в «Управление отходами». Москвичи 

незамедлительно воспользовались мо-

ментом и установили свои расценки на 

прием мусора. Вот так мы оказались в 

заложниках у компании «Управление 

отходами».

Претензии к московской фирме 

имеют не только некоторые городские 

депутаты, но и «Ростехнадзор», УФАС 

по Чувашии, ООО «Вертикаль», УК 

«Эткер». Частично на их сторону вста-

ла и Прокуратура Чувашской Респу-

блики. Не удивительно, что с самого 

начала работы в республике 

ЗАО «Управление отходами» 

его деятельность сопровожда-

ют многочисленные проверки 

и судебные разбирательства. 

Однако ЗАО удавалось по-

следовательно отбивать все 

атаки. Последние судебные 

заседания, которые опять вы-

играло «Управление отхода-

ми», только укрепили позиции 

москвичей. 

Как эта фирма появилась в 

Чувашии?

ЗАО «Управление отхо-

дами» — типичная компания, 

работающая на основе концессионного 

соглашения, которое является одной 

из форм партнерства между государ-

ством и частным бизнесом. На бытовом 

уровне, коли речь идет об отходах, это 

выглядит примерно так. 

Допустим, человеку надо постро-

ить на даче новый туалет, но у него не 

хватает денег. Он обращается за по-

мощью к соседу-бизнесмену. Тот со-

глашается, но с условием: он найдет 

деньги; небольшую часть, процентов 

десять, внесет будущий хозяин туале-

та; бизнесмен построит объект и пере-

даст его в собственность хозяину. Все 

вроде нормально, но бизнесмен вы-

двигает еще одно условие: за каждое 

посещение туалета дачник должен 

платить ему определенную сумму. Это 

и есть концессия. Сосед соглашается и 

на радостях сносит старый туалет. Но 

после недельной эксплуатации нового 

туалета дачник, заглянув в кошелек, 

начинает предъявлять концессионеру 

претензии — дескать, тариф очень вы-

сокий. Тот ему спокойно отвечает: «А 

ты как думал? Я же сделал все так, как 

ты хотел: построил туалет с электропо-

догревом, с автоматическим смывом, с 

интернетом. Это стоит немалых денег. 

Я же должен «отбить» свои вложения». 

Дачник слушает его, но деваться неку-

да: старый туалет сломан. 

НЕ ВСЕ ТАК ПРОСТО

Компания «Управление 

отходами» начала свою ра-

боту в Чувашии около года 

назад. Ее появление в ре-

спублике связывают с де-

ятельностью заместителя 

главы Минстроя России Ан-

дрея Чибиса, родившегося 

и выросшего в Чебоксарах. 

В рамках выполнения 

концессионного соглаше-

ния компании за сравни-

тельно короткое время 

удалось построить в Новочебоксарске 

полигон твердых бытовых (коммуналь-

ных) отходов и промежуточный мусоро-

сортировочный пункт в районе Восточ-

ного поселка. 

Логистика сбора и хранения ТКО 

выверена до мелочей. Мусоросбороч-

ные машины привозят отходы на про-

межуточный пункт, значительно со-

кратив тем самым плечо перевозок. В 

этом пункте мусор проходит сортиров-

ку и прессовку. Следующее звено тех-

нологической цепи — транспортировка 

прессованных тюков на Новочебоксар-

ский полигон ТКО и захоронение. 

Сам полигон построен с учетом 

всех требований экологической и 

технической безопасности. О том, 

что здесь мусор просто закапывают 

в землю или сжигают, и речи не мо-

жет быть. На полигоне внедрена та-

кая технология, которая полностью 

исключает и попадание вредных ве-

ществ, содержащихся в ТКО, в почву. 

Неслучайно на этом объекте побыва-

ли многие правительственные чинов-

ники, которые, судя по публикациям в 

СМИ, остались довольны увиденным. 

Словом, жители Чувашии расплачива-

ются за счастье жить в экологически 

чистом регионе. Так было задумано, а 

пока получается почти с точностью до 

наоборот. 

Как показали события последних 

месяцев, строительство полигона ТБО 

позволило лишь частично решить про-

блему. Более того, она еще сильнее 

обострилась. И в этом ничего пара-

доксального нет. Все объясняется буд-

нично и просто: рост тарифов с новой 

силой спровоцировал создание несанк-

ционированных свалок. Смело можно 

заявить, что сегодня они есть в каждом 

населенном пункте. Причем появляют-

ся свалки с молчаливого одобрения 

местных администраций. Так, в этом 

году надзорные органы выдали адми-

нистрации Чувашсорминского сель-

ского поселения Аликовского района 

предписание ликвидировать стихийно 

возникшую свалку, которая занимала 

почти два гектара. Согласно документу 

сельская администрация должна была 

вывезти весь мусор для захоронения 

на полигон, находящийся в Моргауш-

ском районе. Чиновники, недолго ду-

мая, подогнали бульдозер и столкнули 

его в ближайший овраг.

Такая же ситуация и в Комсомоль-

ском районе. Согласно нормативным 

документам мусор оттуда должен вы-

возиться в Батыревский район. А это 

лишние траты. Местные «мусорные 

короли» нашли выход: они теперь все 

отходы вывозят в лес, расположенный 

возле деревни Александровка.

А что творится в пригородных ле-

сах? Почти каждый вечер под прикры-

тием темноты одна или две машины с 

мусором заезжают в Берендеевский 

лес со стороны Ядринского шоссе и 

вываливают мусор в овраг. В нем об-

разовалась целая гора из различных 

промышленных и бытовых отходов. В 

них попадаются даже люминесцентные 

лампы и прочие вредные изделия. По-

зиция таких губителей природы пре-

дельно проста: после нас хоть трава не 

расти. Она и не растет, когда под нога-

ми не благородный гумус, а подстилка 

из полиэтилена и прочей химической 

нечисти. 

Судя по последним правительствен-

ным решениям и развитию событий, 

нам действительно надо готовиться к 

повышению тарифов на вывоз ТКО. У 

местной власти нет никаких рычагов 

воздействия на «Управление отхода-

ми», разве что взывать к совести кон-

цессионеров. Но правительство Чува-

шии и депутаты от партии власти вряд 

ли пойдут на это — выборы позади, те-

перь незачем строить из себя защитни-

ков интересов народа. 
Алексей Кряжинов  

ЭКОНОМИКА И ПРАВО

Кажется, ни одно заседание Чебоксарского городского Собрания депутатов не проходит без 
обсуждения вопроса о мусоре. Так было и 15 ноября 2016 года. Как и на предыдущих заседаниях, 

копья скрестились вокруг ЗАО «Управление отходами», которое, похоже, пришло в Чувашию надолго 
и уходить, несмотря на все перипетии и судебные разбирательства, явно не собирается. 

В Аликовском районе мусор просто 
сталкивают в овраги бульдозерами.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПАРТИЙНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ

ГИДРОЭНЕРГЕТИКИ — 
ТАЛАНТЛИВЫМ ЛЮДЯМ 

С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ

ДВЕ НЕДЕЛИ — ИЛИ ОТСТАВКА

ПРОШЛИ ТУРНИРЫ, 
ПОСВЯЩЕННЫЕ 

10-ЛЕТИЮ 
СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ

ПРОКУРОРСКАЯ ПРОВЕРКА 
НАШЛА НАРУШЕНИЯ

В этом году в мероприятии уча-

ствовало 35 членов Новочебок-

сарской городской организации 

инвалидов. Большинство из них пред-

ставляют работы на конкурс каждый 

год. В этот раз это были новые по-

делки, выполненные в популярных 

техниках: художественная вышивка, 

бисероплетение, вязание, макраме, 

резьба по дереву, оригами, живопись, 

графика... 

Третий год подряд победа доста-

ется Тамаре Андреевой. Несмотря на 

недуг, женщина вышивает прекрасные 

картины, в том числе бисером. При-

зерами стали искусная вязальщица 

Надежда Зайкова и резчик по дереву 

Алексей Городнищев. В номинации 

«За преодоление» награду получи-

ла Надежда Лабинова, «Творческий 

рост» — Любовь Жукова, «Самая 

«вкусная» поделка» — Зоя Кузьми-

на, «Весеннее настроение» — Римма 

Михайлова, «Новогодний символ» — 

Светлана Алексеева.

Всего в 2016 году Чебоксарская 

ГЭС выделила на благотворительные 

цели 2,5 млн рублей.

Фото с сайта администрации 

Новочебоксарска

30 сентября 2016 года администрацией Чебоксар 

было принято постановление, устанавливающее 

предельные цены (тарифы) на ритуальные услуги, 

предоставляемые МУП «Ритуальные услуги» сверх 

гарантированного перечня услуг по погребению.

Это постановление, во-первых, не прошло анти-

коррупционную экспертизу в прокуратуре республи-

ки, что является нарушением требований закона. 

Содержатся в нем и нормы, противоречащие феде-

ральному законодательству, что создает для право-

применителей коррупциогенный фактор.

Нарушения заключаются в том, что документ 

предусматривает взимание платы за погребение — 

услуги, входящей в перечень бесплатных, в числе 

которых значатся еще предоставление и доставка 

гроба и других необходимых для погребения пред-

метов; перевозка тела на кладбище; погребение. 

При этом в соответствии с принятым администра-

цией в 2015 году постановлением эти услуги предо-

ставляются на безвозмездной основе. То есть одни 

и те же услуги могут предоставляться как за деньги, 

так и бесплатно. Такое регулирование тарифов по-

зволяет должностным лицам «Ритуальных услуг» 

выбирать нормы по своему усмотрению.

Незадолго до этого тема вывоза и утилизации 

мусора в Канаше была обсуждена на еженедель-

ном совещании главы с членами правительства, 

где говорилось об основных причинах существу-

ющей проблемы. В качестве таковых назывались 

низкая исполнительская дисциплина сотрудников 

администрации города и слабые организаторские 

способности самого главы администрации, а так-

же неудовлетворительная работа управляющих 

компаний. И это при том, что за вывоз ТБО горо-

жане ежемесячно платят деньги. У администрации 

Канаша и УК было минимум две недели для реше-

ния наболевшего вопроса, но работа не была вы-

полнена полностью.

Михаил Игнатьев раскритиковал неэффек-

тивную работу городских властей. Персонально 

досталось сити-менеджеру Канаша Владиславу 

Софронову: «Вы работаете уже год главой адми-

нистрации города и должны нести полную ответ-

ственность за все, что происходит в Канаше». 

Но все-таки администрации города дали еще 

две недели для решения проблемы вывоза мусора. 

Или Софронову светит отставка. 

Наблюдатели прочили Софронову безработицу 

в связи с результатами выборов, а он подставился 

на мусоре. Хотя вряд ли только в мусоре дело. 

Фото cap.ru

Вслед за Красными Четаями в 
Новочебоксарске прошел шахматный турнир, 
а в Батырево — шашечный. Мероприятия 
посвящены 10-летию СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ и организованы местными 
отделениями партии.

В соревнованиях участвовали все желающие, 

которые сражались на нескольких досках одновре-

менно.

Победителями шашечного турнира в Батырево 

в старшей возрастной группе стали С.И. Туктанов, 

Р.В. Стеклов и А.А. Скворцов.

В состязаниях участвовали и юные игроки, в ка-

честве призов они получили сладости. Кроме того, 

всем участникам турнира были вручены футболки 

и кепи с партийной атрибутикой. Победители так-

же получили почетные грамоты и денежные призы. 

Турнир закончился чаепитием с тортом.

Ранее, 30 октября, в Красных Четаях прошел по-

добный районный турнир по шахматам.

А в Новочебоксарске за участие в интеллекту-

альной игре боролись 25 человек. По итогам отбо-

рочных соревнований в финал прошли 14 игроков, 

которые были распределены по разным возраст-

ным группам. В самой младшей группе сража-

лись Владимир Ольнов (11 лет) и Артем Шипунов 

(10 лет). Рекордсменом по возрасту стал Алексей 

Владимирович Зимаков — ему исполнилось 89 лет. 

Единственная женщина среди шахматистов, Та-

тьяна Петровна Кунашко, придала соревнованиям 

своеобразный шарм.

Победителями турнира стали Анатолий Иванов 

(первое место), Виталий Садовников, Сергей Сте-

панов и Юрий Нигиль. В группе юниоров победил 

Владимир Ольнов.

Все участники получили призы и памятные по-

дарки.

Давно уже канашцы жалуются на мусор в своем городе, который удобно располагается на 
улицах и в жилых кварталах. Во второй половине ноября на жалобы пришлось отреагировать 
самому главе республики — 17-го числа Михаил Игнатьев побывал в Канаше с рабочим 
визитом. Начал глава с проверки, как администрация муниципалитета и управляющие компании 
справляются с уборкой территорий, сообщает портал органов власти Чувашии.

В день основания Новочебоксарска филиал ПАО «РусГидро» — «Чебоксарская ГЭС» 
помог организовать творческий конкурс среди людей с ограниченными возможностями. 

Гидроэнергетики поддерживают ежегодное творческое состязание уже в седьмой раз. 

Прокуратура Чувашии, выявив коррупциогенные факторы в постановлении администрации 
Чебоксар, внесла представление об их устранении.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

ЭКСТРЕМАЛЬНАЯ СИТУАЦИЯ

КОРОТКО

ПРЕЗИДЕНТ РФ ВЛАДИМИР ПУ-

ТИН одобрил обновленный состав 

резерва управленческих кадров, в 

который вошли 135 человек. Среди 

них — премьер Чувашии Иван Мото-

рин, возглавляющий правительство 

республики почти пять лет.

ГЛАВА ЧУВАШИИ предложил 

объявить 2017 год в республике Го-

дом Матери и Отца. С такой инициа-

тивой к нему обратились Чувашский 

республиканский совет женщин и 

Совет отцов Чувашской Республики. 

Михаил Игнатьев решил поддержать 

это предложение, поскольку воспи-

тание у подрастающего поколения 

уважительного отношения к своим 

родителям, повышение статуса ма-

терей и отцов имеет большое значе-

ние.

СТАНИСЛАВ НИКИФОРОВ, 

студент Чебоксарского технику-

ма технологии питания и коммер-

ции, признан лучшим студентом 

профессиональных образователь-

ных организаций России по итогам 

Российской национальной премии 

«Студент года — 2016». Станислав 

стал обладателем гранта от Ми-

нистерства образования и науки 

Российской Федерации в размере 

100 000 рублей на получение высше-

го образования. Награду победителю 

вручил губернатор Ставропольского 

края Владимир Владимиров, где про-

ходил всероссийский конкурс.

ЧУВАШСКАЯ ГОСУДАРСТВЕН-

НАЯ ФИЛАРМОНИЯ отметила 

свое 80-летие. Наша филармония 

— одна из старейших концертных 

организаций России. Среди наи-

более значимых ее проектов, полу-

чивших признание общественности 

и вызвавших огромный интерес 

зрительской аудитории, — первый 

национальный мюзикл «Нарспи», 

удостоенный в 2009 году Государ-

ственной премии Чувашской Респу-

блики в области литературы и искус-

ства, музыкально-театрализованная 

программа «Авалхи сас», концерт-

ная программа «Чёваш =.р.нчи лай-

ёх юррисем», республиканский те-

левизионный конкурс исполнителей 

детской чувашской песни «Мехел».

По материалам СМИ 

СПОРТ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В НОВОМ КОРПУСЕ 
НАЧАЛИ ДЕЛАТЬ ОПЕРАЦИИ

ДВА ЧАСА НА ЛЬДИНЕ

ПЕРВЫЕ ПОБЕДЫ — 
ТОЛЬКО НАЧАЛО

КТО ВИНОВАТ?

В 9:15 в республиканское 

управление МЧС России посту-

пило сообщение от дежурного 

Госинспекции по маломерным 

судам — на Волге в районе де-

ревни Кибечкасы Моргаушско-

го района оторвалась льдина 

с рыбаками. На место ЧП тут 

же выехали оперативная груп-

па управления МЧС России по 

Чувашии, инспектора ГИМС, 

республиканская поисково-спа-

сательная служба. До прибытия 

спасателей инспектора ГИМС 

поддерживали с попавшими в 

беду людьми постоянную связь 

по телефону: давали рекомен-

дации, как безопасно вести себя 

на дрейфующей льдине, оказывали психоло-

гическую поддержку.

В 11:10 двенадцать рыбаков были сняты 

с льдины и доставлены на берег в районе 

деревни Шомиково Моргаушского района. 

Состояние спасенных было удовлетвори-

тельным, от медицинской помощи они отка-

зались.

Эвакуация проводилась судном на воз-

душной подушке «Марс-700», способным 

двигаться с большой скоростью как по твер-

дой поверхности, так и по воде. Такое плав-

средство может одновременно перевозить 

до восьми человек, поэтому спасательная 

операция проводилась в два этапа. К момен-

ту подхода спасателей льдину с рыбаками 

отнесло от берега на 350 м.

Огромную помощь в спасательной опе-

рации оказали работники ПАО «Дорисс», 

являющиеся внештатными общественными 

инспекторами ГИМС. 
Фото с сайта республиканского управления 

МЧС Чувашии

На сегодняшний день из старого корпуса 

в новый переведены три отделения. Здесь 

располагаются хирургическое отделение 

онкогинекологии, абдоминальной онколо-

гии и торако-абдоминальной онкологии, 

работают все шесть операционных. Совре-

менное оборудование позволяет 

проводить наркоз на уровне миро-

вых стандартов, что благотворно 

воздействует на пациента, спо-

собствует раннему пробуждению 

в послеоперационном периоде и 

последующему восстановлению.

В отделениях одно- и двухмест-

ные просторные палаты, в каждой 

палате оборудованы отдельные 

душевые комнаты и санузлы, про-

сторные светлые коридоры — все 

это настраивает на позитивный 

лад и укрепляет веру в скорейшее 

выздоровление.

В ближайших планах — даль-

нейшее развитие онкологической 

службы региона. Развитие ядерной меди-

цины в Чувашии станет завершающим эта-

пом выстраивания полного цикла лечения 

пациентов с онкологическими заболевани-

ями.
Фото cap.ru

Чебоксарский дзюдоист Никита Линник впервые 
стал призером чемпионата России по спорту слепых. 

Чемпионат по дзюдо среди слепых и слабовидящих 
спортсменов прошел на базе Дворца спорта 

«Борисоглебский» в подмосковном Раменском.

В соревнованиях участвовали около сотни спортсменов из 

36 регионов страны. Уровень претендентов на награды был 

высоким: на татами вышли семь заслуженных мастеров спор-

та России, восемь мастеров спорта международного класса. 

Чувашию представляли два воспитанника столичной детско-

юношеской спортивно-адаптивной школы Никита Линник и 

Дмитрий Орлов, занимающиеся у опытного тренера Алексан-

дра Ясмакова.

Поединки проводились в семи весовых категориях. Никите 

впервые удалось подняться на пьедестал чемпионата страны. 

Выступая в весовой категории до 100 кг, он стал обладателем 

бронзовой медали. Пятерку сильнейших в весовой категории 

мужчин до 90 кг замкнул Дмитрий Орлов, для которого нынеш-

ний чемпионат стал дебютом в спортивной карьере. 

Тринадцатилетней девочки, 
10 месяцев пролежавшей в коме после лыжной гонки, 

не стало. 

В январе 2016 года в Ядринском районе школьнице стало 

плохо после прохождения дистанции на лыжной эстафете, она 

попала в реанимацию. Врачи оценивали ее состояние как тя-

желое. В районной больнице девочка впала в кому, ее переве-

ли в детскую республиканскую больницу.

Организаторы заявляют, что детей участвовать в сорев-

нованиях не заставляли. А еще говорят, что у девочки было 

врожденное заболевание, обострившееся из-за физической 

нагрузки, но предугадать подобный исход было невозможно.

Это всегда так бывает, когда случается трагедия. Находят-

ся объективные причины, которые появляются будто сами по 

себе. Давно уже пора признать, что нагрузки в школе подры-

вают здоровье детей. Вроде и говорят об этом, но что толку. 

Кроме того, непонятно, почему ребенок с врожденным забо-

леванием участвовал в таких соревнованиях. Не заставлять 

мало, надо было не допускать.

ТРАГЕДИЯ

19 ноября на Волге были спасены двенадцать рыбаков. Благодаря профессионализму 
спасателей экстремалы отделались легким испугом.

Фото cap.ru

15 ноября в истории онкологической службы Чувашии произошло знаковое 
событие — хирурги приступили к выполнению операций в новом, оборудованном по 
последнему слову медицины хирургическом корпусе Республиканского клинического 
онкологического диспансера, строительство которого было начато в 2012 году. 
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КАКОЕ БУДУЩЕЕ
МНЕНИЕ

Чебоксары из городка, в котором на 1900 год 
насчитывалось около 5 тысяч человек, за сотню лет 
выросли в город с 480-тысячным населением. Рост 
можно отследить, пройдя по улицам от залива на юг, 
восток или запад. 

БЛАГОДАРЯ 
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ

Граница города в на-

чале XX века проходила у 

дома сына купца Ефремова, 

в здании которого сегодня 

располагается Чувашский 

национальный конгресс. Со-

хранившийся с тех времен 

ликерно-водочный завод 

располагался на западной 

окраине города. Великая 

Оте чественная война, как ни 

парадоксально, дала городу 

индустриальное развитие. 

Корпуса эвакуированных из 

Ленинграда и Харькова элек-

тромеханических заводов, 

построенных в конце улицы 

К. Маркса, сдвинули границу 

на юг. Зарожденная приез-

жими высокообразованными 

специалистами электротех-

ническая промышленность 

создала уникальную для 

СССР подотрасль — реле-

строение. Под нее, расширяя 

границы города дальше на юг, 

на проспекте Ивана Яковле-

ва были воздвигнуты новые 

корпуса электроаппартного 

завода (ЧЭАЗ), электроизме-

рительных приборов (Элек-

троприбор), электрических 

исполнительных механиз-

мов (ЗэиМ), Всероссийского 

научно-исследовательско-

го института релестроения 

(ВНИИР). На улице Калини-

на был построен уникальный 

завод «Энергозапчасть». Для 

обучения трудовых кадров 

создаются учебные заведения 

— Волжский филиал Москов-

ского энергетического инсти-

тута, энергетический техни-

кум, электромеханический 

техникум, профессионально-

техническое училище № 1.

В восточной стороне Че-

боксар эвакуированные 

специалисты Киевской лен-

тоткацкой фабрики и За-

видовской текстильно-га-

лантерейной — «Басон» 

основывают лентоткацкую 

фабрику для нужд фронта.

После войны эти специ-

алисты приступают к соз-

данию предприятий тек-

стильной промышленности: 

хлопчатобумажного комби-

ната (ЧХБК), чулочно-трико-

тажной фабрики, а затем за-

вода по выпуску машин для 

предприятий текстильной 

промышленности «Текстиль-

маш» — граница отодвигает-

ся на восток. На юго-западе 

город постепенно прибли-

жался к заводу боеприпасов 

(ПО им. Чапаева), построен-

ному накануне войны также 

приезжими специалистами, 

для которых рядом с пред-

приятием был построен по-

селок, получивший название 

Чапаевский. В 60-70 годы при 

помощи приезжих специали-

стов из Москвы, Ленингра-

да, Донецка на юго-востоке 

возводились промышленные 

гиганты — агрегатный и 

тракторный заводы, а также 

заводы поменьше — маши-

ностроительный, кабельный. 

Для будущих специалистов 

заводов строились учебные 

заведения.

До нынешних масштабов 

наш город вырос только за 

счет индустриализации. Жи-

лые дома, школы, детские 

сады, больницы, театры, ки-

нозалы, дворцы культуры, 

библиотеки, магазины, ста-

дионы, вузы, техникумы и 

пр. как инфраструктура были 

созданы для работников за-

водов и их семей.

Как противоположный 

пример — Мариинский По-

сад, за сто лет его население 

выросло незначительно. А 

что делать жителям в городе, 

в котором нет производства и 

работы? 

ПАГУБНАЯ СТРАТЕГИЯ

Будущее, которое ждет 

Чебоксары, вряд ли можно 

назвать светлым. Потому 

что реально сгущаются тучи. 

Украина, страна, имеющая 

высокий научно-технический 

потенциал, растеряла его за 

два десятка лет. Полностью 

разрушено машиностроение. 

Большая часть населения 

находится на грани нищеты. 

Но украинские СМИ все по-

казывают в розовом свете, 

примерно так же, как мест-

ная власть говорит о нашей 

действительности. Сейчас 

та же самая зараза, что и на 

Украине, планомерно унич-

тожает российское машино-

строение. 

Агрегатный и тракторный 

заводы много лет влачат 

жалкое существование, идет 

процесс их уничтожения. 

Вспомните историю Волго-

градского тракторного заво-

да (ВгТЗ), цеха которого во 

время войны немцы не смог-

ли разрушить. Он был отдан 

Внешэкономбанку за долги. 

Затем снесен полностью, на 

земельном участке намечено 

строительство жилых домов. 

Та же участь, видимо, ожида-

ет Липецкий, Владимирский, 

Онежский тракторные заво-

ды. И Чебоксарский трактор-

ный здесь не исключение. С 

потерей чебоксарских пред-

приятий проблема появится 

не только у рабочих, но и у 

нас, жителей города. Яркий 

мировой пример: столица 

автогигантов США город Де-

тройт в 1950 году имел на-

селение 1,8 млн, но в связи 

с закрытием заводов оно 

уменьшилось до 600 тысяч. 

Сегодня это умирающий го-

род-призрак с тысячами пу-

стых заброшенных домов. 

Стратегически неверным 

шагом правительства Чу-

байса была приватизация 

предприятий с численностью 

занятых более 10 тысяч че-

ловек. Россия в очередной 

раз показала миру социаль-

ный эксперимент. Если со-

ветская власть 70 лет пыта-

лась ликвидировать частную 

собственность, то нынешние 

руководители — полные ан-

типоды, стремящиеся унич-

тожить государственную 

собственность и отдать все 

предприятия в частные руки. 

К чему это привело — видно 

каждому из нас.

Все последние руководи-

тели нашей республики — 

ярко выраженные аграрии. 

Первый и второй — бывшие 

министры сельского хозяй-

ства, крайне далекие от про-

блем машиностроения. Никто 

не знает, зачем правитель-

ству Федорова понадобилось 

продавать государственный 

пакет акций тракторного и 

агрегатного заводов на аук-

ционе. Благодаря этому ре-

шению сегодня глава респу-

блики может проходить через 

проходные этих предприятий 

только как гость, он лишен 

возможности влиять на их 

внутреннюю политику. 

ЧТО ДЕЛАЛ 
ПРОЛЕТАРИАТ? 

Почему сами рабочие до-

пустили, чтобы цеха опусте-

ли? Уже бывший работник 

Сергей Журавлев, отдавший 

тракторному заводу 27 лет, 

рассказал, как вступил в кон-

фликт с администрацией и 

пытался создать на предпри-

ятии независимый профсо-

юз. За то, что в августе 2013 

года написал письмо на имя 

президента РФ Владимира 

Путина о планомерном унич-

тожении предприятия, собрав 

под ним 300 подписей рабо-

чих, он был уволен по при-

казу директора. Через семь 

месяцев по решению суда 

восстановлен на работе, но, 

не приработав и две недели, 

снова уволен по надуманным 

основаниям. Второй раз чу-

вашский суд его уже не вос-

становил. Бывший работник 

агрегатного завода Дмитрий 

Бодягин, являющийся пред-

седателем альтернативного 

профсоюза «Солидарность», 

сообщил, что администрация 

завода препятствует ему в 

доступе на территорию для 

встреч с рабочими, с члена-

ми профсоюза. Чувашские 

прокуратура и суд встали на 

сторону администрации, при-

крываясь приказом о мерах 

по противодействию терро-

ризму. Дескать, появление 

Бодягина на заводе будет 

нарушать данный приказ. Со 

слов Бодягина, функциони-

рующий на заводе профсоюз 

— карманный, он не идет на 

конфликт с руководством. 

ВМЕСТО СОЗИДАНИЯ

О том, насколько все за-

пущено, говорит история, 

произошедшая на прошло-

годних выборах в горсобра-

ние. Двое работников агре-

гатного завода изъявили 

желание баллотироваться в 

качестве кандидатов в депу-

таты от КПРФ. Узнав об этом, 

служба безопасности вызва-

ла их и поговорила так, что 

на следующий день оба напи-

сали заявления о снятии сво-

их кандидатур с выборов по 

причине плохого здоровья. 

«Концерн «Тракторные 

заводы», куда входят агре-

гатный и чебоксарский трак-

торный, находится в предбан-

кротном состоянии. В конце 

сентября Внешэкономбанк 

предложил правительству 

свою схему реструктуриза-

ции долгов Концерна. Она 

предполагает отчуждение 

активов на сумму не менее 

27 млрд руб. в собственность 

РФ. Будет создано ООО, в 

капитал которого ВЭБ вне-

сет права требования к КТЗ. 

ООО перейдет к «Ростеху». 

ВЭБ одновременно выдаст 

Концерну кредит на 3 млрд 

руб. под гарантию «Ростеха» 

для недопущения банкрот-

ства в период реструктуриза-

ции. Концерн будет разделен 

на гражданские и военные 

заводы. «Ростех» получит 

право на все военные заво-

ды, а владельцы КТЗ Боло-

тин и Баков — право на вы-

куп 25% плюс одна акция 

гражданских заводов. При-

нятие решения осталось за 

правительством РФ. У прави-

тельства Чувашской Респу-

блики в этом вопросе нет вы-

работанной позиции. Все, что 

было сделало, за последние 

годы исчезло втуне.

Вячеслав Медведев

ЖДЕТ ЧЕБОКСАРЫ?

Это не чебоксарский тракторный, 
это Детройт. 
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